

Chambre des Représentants.

SÉANCE DU 27 MARS 1912.

Projet de loi instituant un Conseil de prud'hommes à Fontaine-l'Évêque (¹).

RAPPORT

FAIT, AU NOM DE LA COMMISSION (2), PAR M. MABILLE.

MESSIEURS.

De nombreuses et importantes communes de l'arrondissement de Charleroi ont exprimé, depuis quelques années, le désir de voir créer, à Fontaine-l'Évêque, un Conseil de prud'hommes.

La proposition en fut faite, en 1909, par MM. Caluwaert et consorts, et il a paru à la Commission spéciale, chargée de son examen, que l'adoption de cette mesure présenterait de notables avantages.

Elle aurait, d'abord, pour résultat, d'alléger considérablement la tâche du Conseil de prud'hommes, à Charleroi, dont la juridiction s'étend sur tout le bassin, et qui occupe le deuxième rang, parmi les Conseils du pays, au point de vue du nombre d'affaires qui lui sont soumises.

En 1910, alors que tous les autres Conseils du Hainaut ceux de Dour, La Louvière, Pâturages, Soignies et Tournai, n'eurent à s'occuper respectivement que de 184, 214, 92, 123, 52 affaires, soit un total de 665 litiges, le Conseil de Charleroi fut saisi de 1.083 contestations, c'est-à-dire un peu moins du huitième des affaires déferlées aux Conseils de tout le royaume.

Dans ces conditions, le jugement du procès doit subir d'inévitables retards; or, s'il importe que la justice soit rapide, c'est surtout quand il s'agit de la solution de difficultés relatives aux salaires : la justice lente c'est parfois, pour l'ouvrier, la difficulté de vivre en attendant une décision même favorable; c'est, plus souvent, l'hésitation à introduire des réclamations que l'on croit pourtant légitimes.

Or, il est incontestable que le mal, signalé dès longtemps, ne fera que s'aggraver maintenant que l'application de la loi nouvelle sur la matière étend la juridiction des prud'hommes à de nouvelles et importantes catégories de travailleurs même non manuels.

Proposition de loi, n° 89 (session de 1908-1909).

(2) La Commission était composée de MM. Mabille, président, Berloz, Buisset, Drion et Firmez.

L'institution d'un nouveau conseil présenterait, en outre, le très appréciable avantage de rapprocher du siège de la justice la population compacte de nombreuses localités industrielles, à laquelle on impose aujourd'hui un déplacement relativement considérable.

Enfin, cette création permettrait de faire bénéficier de la juridiction des prud'hommes des communes situées à la limite de l'arrondissement qui ne font partie d'aucun ressort.

Cela étant, il semble bien que Fontaine-l'Evêque doit être le siège du nouveau Conseil. Chef-lieu d'un important canton de justice de paix, reliée par de nombreuses voies de communications aux localités environnantes, cette ville possède les locaux nécessaires à la nouvelle installation et son conseil communal, dans sa délibération du 28 novembre 1908, a émis, à l'unanimité de ses membres, le vœu d'y voir créer un Conseil de prud'hommes.

Il comprendrait dans son ressort : 1^e la ville de Fontaine-l'Evêque et les communes composant le canton (sauf Marchienne-au-Pont et Monceau-sur-Sambre) : Bellecourt, Chapelle-lez-Herlaimont, Courcelles, Forchies-la-Marche, Gontroux, Landelies, Leernes, Montigny-le-Tilleul, Piéton, Souvret, Trazegnies;

2^e Les communes d'Anderlues, Carnières, Godarville, Gouy-lez-Piéton, Gozée, Lobbes, Mont-Sainte-Aldegonde, Luttre et Pont-à-Celles.

Il y aurait ainsi, à l'ouest du ressort du Conseil de Charleroi, une région fort importante, s'étendant jusqu'au ressort du Conseil de La Louvière, qui serait assurée d'obtenir aisément la prompte solution des difficultés qui y surgissent toujours nombreuses entre patrons, ouvriers et employés.

En conséquence, à l'unanimité de ses membres, la Commission demande à la Chambre l'adoption de la proposition de loi, en distayant, du ressort proposé, les communes de Marchienne-au-Pont et de Monceau-sur-Sambre, et en y ajoutant les communes de Gozée et de Lobbes.

Le Président-Rapporteur,

LÉON MABILLE.

Texte proposé par la Commission.

ARTICLE PREMIER.

Un conseil de prud'hommes est établi dans la ville de Fontaine-l'Evêque.

Il comprend dans son ressort : la ville de Fontaine-l'Evêque et les communes d'Anderlues, Bellecourt, Carnières, Chapelle - lez - Herlaimont, Courcelles, Forchies-la-Marche, Godarville, Gontroux, Gouy-lez-Piéton, Gozée, Landelies, Leernes, Lobbes, Luttre, Montigny-le-Tilleul, Mont - Sainte - Aldegonde, Piéton, Pont-à-Celles, Souvret et Trazegnies.

ART. 2.

Celles de ces communes qui ressortissaient au Conseil de prud'hommes de Charleroi cesseront d'être soumises à sa juridiction.

Tekst door de Commissie voorgesteld.

EERSTE ARTIKEL.

In de stad Fontaine-l'Evêque wordt een Werkrechtersraad ingesteld.

Onder zijn gebied behooren : de stad Fontaine-l'Evêque en de gemeenten Anderlues, Bellecourt, Carnières, Chapelle-lez-Herlaimont, Courcelles, Forchies-la-Marche, Godarville, Gontroux, Gouy-lez-Piéton, Gozée, Landelies, Leernes, Lobbes, Luttre, Montigny-le-Tilleul, Mont-Sainte-Aldegonde, Piéton, Pont-à-Celles, Souvret en Trazegnies.

ART. 2.

Degene dier gemeenten welke onder het gebied van den Werkrechtersraad van Charleroi behoorden, zijn niet langer aan zijne rechtsmacht onderworpen.

(4)

(Nr 455.)

Kamer der Volksvertegenwoordigers.

VERGADERING VAN 27 MAART 1912.

Wetsvoorstel tot instelling van een Werkrechtersraad te Fontaine-l'Évêque⁽¹⁾

VERSLAG

NAMENS DE COMMISSIE (2) UITGEBRACHT DOOR DEN HEER MABILLE.

MIJNE HEEREN,

Sedert eenige jaren hebben talrijke en belangrijke gemeenten van het arrondissement Charleroi den wensch uitgedrukt dat er te Fontaine-l'Evêque een werkrechtersraad zou opgericht worden.

Dat voorstel werd, in 1909, gedaan door de heeren Caluwaert en medelieden en de Bijzondere Commissie, met het onderzoek daarvan belast, was van gevoelen dat de goedkeuring van dien maatregel merkelijke voordeelen zou opleveren.

Vooreerst zou hij tot gevolg hebben, de taak van den Werkrechtersraad van Charleroi, welks rechtsgebied zich uitstrekkt over de geheele streek en die, wegens het getal der hem onderworpen zaken, de tweede plaats inneemt onder de werkrechtersraden des lands, aanzienlijk te verlichten.

In 1910, wanneer al de overige Raden van Henegouw, die van Dour, van La Louvière, Pâturages, Zinik en Doornik, respectievelijk slechts 184, 214, 92, 123, 52 zaken, dus 665 te zamen, te behandelen kregen, kwamen er voor den Raad van Charleroi 1,083 geschillen, dus wat minder dan het achtste gedeelte der zaken gebracht voor de Raden van het gansche Rijk.

Onder die omstandigheden moet het vonnis in het rechtsgeding onvermijdelijk vertraging ondergaan; welnu, zoo het gerecht vlug moet werken, is het vooral bij de oplossing van moeilijkheden betreffende de arbeidsloonen: trage rechtsbedeeling brengt soms voor den werkman moeite mede om te leven in afwachting van eene zelfs gunstige beslissing; en, in nog meer gevallen, doet het aarzelen om eischen in te stellen, die men nochtans billijk acht.

(1) Wetsvoorstel, nr 89 (zittingsjaar 1908-1909).

(2) De Commissie was samengesteld uit de heeren Mabille, voorzitter, Berloz, Buisset, Drion en Pirmez.

Welnu, onbetwistbaar is het dat het euvel, waarop reeds lang werd gewezen, niets anders dan toenemen kan nu de toepassing van de nieuwe wet in deze de bevoegdheid der werkrechtersraden uitbreidt tot nieuwe en belangrijke soorten van arbeiders, die zelfs geen handenarbeid verrichten.

Daarenboven zou de instelling van een neuen raad het zeer aanzienlijk voordeel opleveren, de dichte bevolking van talrijke nijverheidsgemeenten, die men thans verplicht naar een betrekkelijk ver afgelegen lokaliteit te gaan, nader bij den zetel van het gerecht te brengen.

Eindelijk, zou die nieuwe instelling toelaten de weldaad van de rechtsmacht der werkrechtersraden te schenken aan gemeenten, op de grens van het arrondissement gelegen en niet behoorende tot het gebied van eenigen werkrechtersraad.

Dit zoo zijnde, schijnt het wel dat Fontaine-l'Evêque de zetel van den neuen Raad moet wezen.

Hoofdplaats van een belangrijk vrederechterskanton, door talrijke gemeenschapswegen met de omliggende gemeenten verbonden, bezit die stad de voor de nieuwe instelling benoodigde lokalen en haar gemeenteraad heeft, in zijne beraadslaging van 28 November 1908, éénparig den wensch uitgedrukt, daar een Werkrechtersraad te zien oprichten.

Onder zijn gebied zouden behooren : 1^o de stad Fontaine-l'Evêque en de gemeenten die het kanton uitmaken (behalve Marchienne-au-Pont en Monceau-sur-Sambre) : Bellecourt, Chapelle-lez-Herlaimont, Courcelles, Forchies-la-Marche, Gontroux, Landelies, Leernes, Montigny-le-Tilleul, Piéton, Souvret, Trazegnies ;

2^o De gemeenten Anderlues, Carnières, Godarville, Gouy-lez-Piéton, Gozée, Lobbes, Mont-Sainte-Aldegonde, Luttre en Pont-à-Celles.

Aldus zou er, ten Westen van het rechtsgebied van den Raad van Charleroi, eene zeer belangrijke streek bestaan, zich uitbreidend tot het gebied van den Raad van La Louvière, die zou verzekerd zijn, gemakkelijk de spoedige oplossing te kunnen bekomen van de moeilijkheden welke er steeds talrijk oprijzen tusschen bazen, werklieden en beambten.

Bijgevolg vraagt de Commissie eenstemmig aan de Kamer, de goedkeuring van het wetsvoorstel, mits van het voorgestelde rechtsgebied de gemeenten Marchienne-au-Pont en Monceau-sur-Sambre afgetrokken en de gemeenten Gozée en Lobbes er aan toegevoegd worden.

De Voorzitter-Verslaggever,

LÉON MABILLE.

Texte proposé par la Commission.

ARTICLE PREMIER.

Un conseil de prud'hommes est établi dans la ville de Fontaine-l'Evêque.

Il comprend dans son ressort : la ville de Fontaine-l'Evêque et les communes d'Anderlues, Bellecourt, Carnières, Chapelle - lez - Herlaimont, Courcelles, Forchies-la-Marche, Godarville, Gontroux, Gouy-lez-Piéton, Gozée, Landelies, Leernes, Lobbes, Luttre, Montigny-le-Tilleul, Mont - Sainte - Aldegonde, Piéton, Pont-à-Celles, Souvret et Trazegnies.

ART. 2.

Celles de ces communes qui ressortissaient au Conseil de prud'hommes de Charleroi cesseront d'être soumises à sa juridiction.

Tekst door de Commissie voorgesteld.

EERSTE ARTIKEL.

In de stad Fontaine-l'Evêque wordt een Werkrechtersraad ingesteld.

Onder zijn gebied behooren : de stad Fontaine-l'Evêque en de gemeenten Anderlues, Bellecourt, Carnières, Chapelle-lez-Herlaimont, Courcelles, Forchies-la-Marche, Godarville, Gontroux, Gouy-lez-Piéton, Gozée, Landelies, Leernes, Lobbes, Luttre, Montigny-le-Tilleul, Mont-Sainte-Aldegonde, Piéton, Pont-à-Celles, Souvret en Trazegnies.

Art. 2.

Degene dier gemeenten welke onder het gebied van den Werkrechtersraad van Charleroi behoorden, zijn niet langer aan zijne rechtsmacht onderworpen.